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洗尽铅华的纯真
■王坚忍 文

看冯小刚的《芳华》，为电影中一
群部队文工团的少男少女的芳华岁
月，而激动感动流泪，想起了当年上
海市水产局属下的两个小分队，一对
情侣的芳华岁月。

海洋渔业公司位于复兴岛北部
东侧，鱼品加工厂位于西侧，同属水
产局。解放初两家企业是一家，后来
分家了，但没有围墙，来往自由。上
世纪 60 年代后期，两家都成立了文
艺小分队，两家的食堂兼舞台恰好在
一条马路的两头，相隔 10 多米。如
果两家同时演出，真有“这边唱来那
边和”的腔调。

渔业公司的小分队由小杨任队
长，杨队当过渔船船员，懂音乐，会谱
曲，拉的一手好胡琴，少年老成。杨
队的同学，在公司电子仪器科工作的
小海，人长得端正，腰板挺直，在小分
队里吹笛子，少年时曾得名师指点，
一支笛子吹得风风韵韵，山高水长。
他与杨队合奏的《喜送公粮》，是当时
广为流传的民乐曲子。那叫好听啊，
是当年公司小分队的保留节目。

有一次，公司小分队的几个女
生饭后走到与鱼品厂接壤的马路
上，鱼品厂食堂广播喇叭正在播放
一首《边疆的泉水清又纯》女声独
唱，那天籁般的歌喉，使她们不由的
驻步倾听，还跟着低声吟唱。后来
才知道，唱歌的叫小兰，是鱼品厂鱼
肝油车间的工人。

1978年5月，上海水产局汇演，一
个局的优秀文艺人才聚集。拉二胡的
杨队、吹笛子的小海等，都入选了。

彩排在鱼品加工厂舞台举行，率
先上台的是鱼品厂扮演的《红灯记》
老旦李奶奶，向李铁梅痛诉革命家史
的《十七年风雨狂怕谈以往》的唱段，
老旦一头白发，身着朴素的蓝布斜襟
衫。一开唱，用的是真嗓，悲壮激昂，
婉转迂回，听得人眼泪都下来了。等
她唱罢到后台卸了妆出来，大家眼睛
顿时一亮，“李奶奶”仿佛摇身一变，
变成了双眸流波，衣服素雅，一个白
白净净、清秀端庄的姑娘。

此时，公司入选的男女队员方才
知道，眼前这位久闻其名的人，就是
鱼品厂小分队的台柱子小兰。此后
到水产局的渔港船队、油库、绳网厂、
卸鱼码头、水产商店等基层单位慰问
职工，汇演时朝夕相处，发现小兰不
仅民歌唱得好，京剧也很棒，无论演
李奶奶，还是《沙家浜》里的沙奶奶，

《杜鹃山》里的杜妈妈等，台上给的掌
声就数她最多。

接着，水产局汇演队走南闯北，
水途迢迢，赴东、黄海慰问海军部
队。汇演队回上海解散了，大家都回
到各自的工作岗位。一天下班的路
上，小海悄悄告诉杨队，他已经有女
朋友了。尽管他俩平时关系很好。
杨队还是眉峰向上一挑，不快地说，
怎么回事？作为小分队的带头人，杨
队把每个人都当成自己的兄弟姐
妹。但他为大家划了一条底线，就是
男女队员不能谈恋爱，此风若蔓延开
来，小分队的风气必然涣散！看杨队
着急的样子，小海马上说，我没有触
碰我们队的底线，那个人是鱼品厂的
小兰，你也认识的。杨队松了一口气
说，外队的。你这家伙不显山不露水

的，好啊，连我也瞒过了。
小海这个人不仅笛子吹得好，为

人仗义，每次出演，他都抢着把道具
扛过来，减轻女生的负担，有男子汉
的气概。他的篮球也打得很棒。

小兰的家境优渥，家教好，一般
小分队的女生难免有点疯癫，但她稳
重，矜持而有礼貌。在外面汇演时，
也不知是小兰的人品和歌声倾倒了
小海，还是小海的为人和笛音打动了
小兰，反正汇演结束后，两个人谈恋
爱了。

一次，公司与鱼品厂两支男篮，在
公司篮球场比赛，鱼品厂的姑娘们穿
着工装前来为自己厂队助威。小兰也
来了，白帽白大褂，像一朵洁白的水仙
花。她看到小海一个鱼跃动作，潇洒
地将球咣当一声投进篮，抿着嘴角浅
浅一笑，样子真的文静好看。

后来，他们结婚了。公司和鱼品
厂，两个小分队的成员都参加了婚礼，
为这对在舞台上结缘的新人祝福。

小兰性格温柔，婚后两人感情笃
深，堪称一对佳侣。可惜小兰因病50
余岁便走了。小海悲恸欲绝，好几年
怏怏不乐，追思绵绵。

幸亏有小分队杨队他们。小分
队老队员重聚首前，杨队同原队员老
许，曾上门请他也参加，他推说没心
情。后来好几次上门也是这样。终
于有一次反复劝说，参加了。当提到
小兰的英年早逝时，他哽咽着说，你
们没有亲身经历过的人不知道，那种
不能白头到老，生离死别的滋味和悲
痛，不是一句话能说清楚的。言罢，
他已是泪流满面。

渐渐地，在原小分队集体的温暖
宽慰下，小海慢慢缓过劲来。现在他
经常参加社区慰问老人的演出，空暇
时调教长得很像小兰的外孙女吹长
笛，小小年纪，已把长笛吹得像模像
样。

光影人生

且议仗剑执笔、匡扶正义之绝学
■丁勇 文

谁是最可爱的人，相信仁者见
仁、智者见智，每个群体心中都有属
于自己的偏爱与选择。明代文学家
杨慎在《廿一史弹词》中唱到：“滚滚
长江东逝水，浪花淘尽英雄”。在笔
者看来，执守公正司法底线的法官，
也是一群最可爱的人。他们博学多
才、互有千秋，在代表公平正义的审
判台前，各显神通，以同理心诠释着
何谓依法治国的社会主义法治精
神。且让我们细数法官群体司法办
案中的那些独门绝学。

绝学一：独孤九剑，天下
武功唯快不破

“重剑无锋，大巧不工”，在金庸
武侠世界中，独孤九剑定位于剑法求
变的极至，讲究乘虚而入，料敌机先，
后发先至。而在审执队伍中，就有这
样一群法官，他们精于调撤、深谙世
故、却又快于结案。面对各种疑难复
杂案件，善于一眼而观其形，直指原
被告诉辩争议之焦点，以无招胜有
招，轻而易举地化解矛盾纠纷。故
而，业内称其为能手型法官。

然有观点认为，调撤只应是司法
手段，却难于直面司法难点，做出规
则性的先见判断，不利于裁判规则的
完善与确立。只精于调撤而忽视判
决的指引作用事实上规避了类案难
点的司法释疑，是回避判决、疏于判
决、不敢判决的错误表现。

在笔者看来，精于调撤不仅是一
类本领，而且是一类大本领。司法裁
判的要义在于定分止争，其不是秀
场，也不是 COSPLAY，能调为何硬
判、能撤又为何久调。民事法律的成

本不单单指判决成本，其还有着相应
的履行成本及化解社会矛盾纠纷的
本位职能，依法依理依规的调撤是最
大限度化解矛盾纠纷的手段，只有立
足于本位职能才能谈所谓的规则指
引，一味追求判决功能反而舍本逐
末。至于规则指引的深入与探讨或
可成为未来调研的素材与蓝本。

绝学二：太极拳，刚柔并
济而清静无为

《易传》曰：“是故，易有太极，是
生两仪，两仪生四象，四象生八卦，
八卦定吉凶，吉凶生大业”。《倚天屠
龙记》中张三丰由时势以顺逆、攻守
以奇正，领悟阴阳变化，自创太极
拳。太极拳注重讲究相生相克的平
衡之道。

在法院家事审判队伍中亦有着
一群业务出众、精于太极的拳术高
手。古语有云：清官难断家务事。家
事审判的关键性特点在于：礼法并
重、礼法合一。这就要求司法者不仅
应具备相应的法律专业知识，还需懂
得成功运用生活经验来解决现实问
题。相比于年轻法官刚正不阿，以法
断案的敬业态度，精于“太极推手”的

“老”法官更易获得当事人亲近。这
也是为何“老”法官的庭审驾驭游刃
有余，相反年轻人则“大汗淋漓”的关
键性因素之一。由此，这些“老”法官
也就有了属于自己的独特昵称——
调解型法官。

就此现象，或存有一种“与众不
同”的疾呼：专业人士怎能成为“和稀
泥”的老娘舅，久调不决、只调不判会
成为危及司法公信力的导火索，不利
于司法权威的树立。

笔者认为，所谓调解型法官并不

意味着缺乏专业知识与操守。立意
于专业基础上的调解，能更好地做到
礼与法的融合。唯法不能自持、唯礼
不可取信，调解型法官正是运用了两
者的互补优势，着力在法律范围内平
稳化解矛盾纠纷，恰当做到审执兼
顾，有其独到可取之处。

绝学三：六脉神剑，奇出
而诡辩，不谋而遗迹自同

“六脉神剑”出自《天龙八部》，
为大理段氏最高武学，是于指尖内
力隔空激发而出的一门技术。其似
剑而非剑，非剑却胜似剑，有神鬼莫
测之能。

细观法院的审判达人，中间也藏
有谙于此道的武林高手。面对疑难
复杂案件或者法律关系本不复杂，但
当事人间冲突激烈的高危案件，他们
总善于另辟蹊径，或通过当事人自
认、或通过法律关系剥离、或通过庭
审利益的交换与平衡，回避既有争议
难点，曲线救国，达到抒情解困以化
解矛盾纠纷的效能。此概称为奇谋
型法官。

该类法官往往是既有要件审判
把握的集大成者，又可称之为深谙法
庭心理学的大家。其虽缺少运用法
律解释、法律推理来解决争议难点的
执着，但对于如何精准适用法律条款
及“走心”解决当事人间矛盾争议均
有着自己的看家本领。笔者未必鼓
励人人成为奇谋型法官，但若有此功
力，不可不称其为“老法师”。

绝学四：全真内功，玄门正宗
“东邪、西毒、南帝、北丐、中神

通”，五绝之一的重阳真人以一己之
力冠绝华山论剑，立全真一脉，传道

授业解惑。全真内功讲究积跬步以
至千里，聚小流而成江海，扎扎实实，
不贪功、不冒进，水滴而石穿，聚沙而
成塔，被喻为天下武学之正宗。

正观如今的司法审判队伍，其中
亦有着一群守正笃实、久久为功的人
民好法官。他们可能不快于结案、可
能不精于调撤、可能亦不善于奇谋，
但所经办的每一案件都力求运用判
决的裁判与指引功能，说理服人。久
而久之，法律经验学的定律逐步使他
们成为相关部门法前沿实践的执牛
耳者，其不仅能写出一份令人信服、
具有司法公信力的判决，更长于运用
法律解释方法，处理审执办案中遇到
的某些司法疑难问题，进而做出指引
性的先见判断。法官职业的魅力不
仅在于定纷止争，更在于立足已有法
律，运用解释学的方法，创制新类型
案件的司法指引，诠释自由心证的现
实价值。而这就是业界所推崇的专
家型法官。

此外，该类法官亦是言传身教
的典范、是提携后辈的伯乐、更是令
人尊敬的师长。笔者崇敬于专家型
法官的威望与能力，而这亦不是一
蹴而可就的。其需要点点滴滴的积
累、勤学好问的决心、百折不挠的毅
力以及宁静致远的淡泊。要耐得住
寂寞，也要经得起诱惑，毕竟不忘初
心，方得始终。这正是如今多数年
轻法官所欠缺并亟待加以学习的优
良品质。

笔者想来，万法归宗是不变的真
理，技法或有不同，但追求公平正义，
是每位有志于法治事业的年轻法官
所肩负的理想。纵然不能像专家型
法官那样尽善尽美，也需修炼好属于
自己的一技之长。

意犹未尽 诗抒胸臆

小时候
你的诗是遥远的云
在天边泛着七彩
我带着懵懂阅读

也带着崇拜

长大后
你的诗是一池绽放的红莲
摇曳着美丽 也闪烁着

光华
我欣赏 品味

谛听着沉落的蝉鸣 升起
的蛙声

后来啊
你的诗是一抹浓浓的

乡愁
在故土 在人间

在有水井的每一处流连
我咀嚼 沉思

共鸣了一个诗人的情感

而现在
你的诗已化作永恒的

乐章
在天国的夜市上展出

如坚挺的碑文
宣示着不朽的存在

你 则是一个望乡的牧神
久久凝眺

世间所有的乡愁
都折射在你的余光中

一块高耸的诗碑

■刘新宁

余光 ■ 胡昌泽
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本报讯 1 月 19 日，区委书记李
跃旗出席区委大调研部分重点企业
座谈会。

爱回收、联创设计、安信信托、
中国工商银行杨浦支行、802 所、千
寻位置、IBM 公司主要负责人先后
介绍了企业情况、发展瓶颈，并提

出了意见和建议，区有关部门现场
回应。

李跃旗感谢企业关心、支持和
参与杨浦建设发展，并表示，杨浦区
正积极推进“十三五”规划落地，全
区各方面工作呈现出良好的发展态
势，各项事业蒸蒸日上。地区发展

与企业成长是息息相关的，区域内
企业为杨浦建设发展做出了重要贡
献，希望通过大调研工作，进一步了
解企业需求和诉求，更好地为市场主
体提供服务。杨浦将坚持“有求必
应、无事不扰”的原则，通过大调研工
作，进一步确立为企业服务的“店小

二”意识，希望通过政企共同努力，进
一步提升杨浦的营商环境，服务好
上海“四大品牌”打造和杨浦“三区
一基地”建设。 ■项来婷 瞿伟

本报讯 区委副书记、区长谢坚
钢日前赴区房地产交易中心调研区
不动产登记“全网通”服务改革工作，
实地走访区房地产交易中心大厅，详
细了解相关工作办理流程，并感谢交
易中心工作人员长期以来为区域不
动产交易做出的贡献和努力。

在随后的座谈会上，区房管局、
区税务局、区规土局和区电子政务
中心等相关部门汇报了本区“全网
通”服务改革工作推进情况。

谢坚钢强调，要高度重视，不
动产登记“全网通”服务改革是市
委、市政府重点推进的一项工作，

也是进一步优化区域营商环境，提
升服务百姓水平、能级和杨浦形象
的重要举措，要提高认识，加强组
织领导，积极推进实施。要落实到
位，严格按照市有关要求，积极运
用科技手段，加快推进系统全面升
级，要整合窗口设置，开设综合受

理窗口，完善办理流程，提升办理
效率，要加强社会宣传，做好各项
筹备工作，确保相关工作落实到
位。要衔接磨合，加强与市相关部
门沟通协调，积极争取工作指导和
支持，确保各项改革工作衔接顺畅、
平稳有序。 ■张允允

本报讯 1月17日，区领导李跃
旗、谢坚钢、谈兵、徐建华会晤上海
功守道体育发展有限公司董事长李
连杰一行。

李跃旗表示，杨浦“三区一基
地”建设离不开文化体育等各项事
业的全面发展，功守道是一个弘扬
中国传统文化与开展体育运动赛事
集大成的运动项目，杨浦区将全力
以赴服务好功守道公司在杨浦的发
展，全力以赴支持功守道的推广及
相关项目的落地。

李连杰阐述了功守道的起源、推
广和梦想，并表示，功守道项目七年
磨一剑，他本人及功守道公司将致力
于推广功守道运动，将中国传统文化
精髓以21世纪产业的形式，让更多的
年轻人参与，让全球来分享。■瞿伟

本报讯 区委书记李跃旗，区委
副书记、区长谢坚钢近日专题研究
贯彻落实市“文创50条”实施方案。
李跃旗强调，要强化对标意识。发
展文化创意产业要跟最好的比、向
最好的学，进一步发现问题、找寻差
距、比学赶超，确立起鲜明的对标对
表意识，格局要更大、眼界要更宽、
机制要更活、推动要更有力，通过现
实努力，提升文创产业在GDP中的
占比，更好地提高杨浦文创产业在
全市文创产业发展中的贡献率。

李跃旗指出，要增创杨浦特色。
既有的优势和特色要保持并不断发
扬光大，同时要根据发展变化的形势
努力增创新优势、培树新特色。要建
设好载体，精雕细刻、精益求精；要发
展好项目，既要培育、又要引进，既要

“蚂蚁雄兵”、又要“大象起舞”；要打
造好平台，既有的平台要进一步做
实、做强、做优，还要创造和搭建新的
平台；要整合好资源，把各类资源汇
聚起来、整合起来，为我所用；要提供
好服务，在政策支持、金融服务、人才
服务等方面多下功夫、多花力气。要
坚持聚焦聚力。形成合力、紧盯不
放，坚持几年，久久为功，做一个成一
个，务求有大的起色、新的突破；进一
步理清思路、明确目标、落实责任、强
化督查，确保此项工作的推进有力、有
序、有效；围绕大设计、泛娱乐、新出
版、大健康、大创智五个方面聚焦聚
力，经过两到三年的努力，使杨浦文化
创意产业的发展走在中心城区前列。

谢坚钢指出，文化创意产业是
国民经济和社会发展的重要支柱，
制定落实相关实施方案是贯彻党的
十九大报告中关于文化建设相关要
求的具体举措，更是新时代满足人
民对美好生活需要的重要内容。他
强调，要加强规划引领，完善各类政
策体系，加快推进简政放权，加大在
土地、税收、人才等方面支持力度，
不断优化区域文化创意产业发展环
境。要加强分类施策，结合杨浦实
际，聚焦区域特色产业，积极推动现
代设计、创意时尚、动漫游戏、体育
健康等产业引领发展，加大演艺、出
版、艺术品等产业培育力度，加快产
业融合，不断提升区域文化创意产
业核心竞争力。

区领导丁欢欢、刘东昌、徐建华
等出席。 ■张蓓

贯彻落实文创50条
要增创杨浦特色

区领导会晤功守道高层

李跃旗调研本区部分重点企业发展情况，主持召开座谈会

主动走进企业了解需求更好地提供服务

谢坚钢调研区不动产登记“全网通”服务改革工作

推进系统全面升级开设综合受理窗口

人才服务只设“路标”不设“路障”

杨浦设立“无否决权”窗口

即日起，个人或企业到位于淞沪路605号的杨浦公共人事服务中心办理人才公寓、居住证积分等业务，窗口一线服
务人员将不得随意行使否决权。图为当天工作人员正在接待前来办理业务的市民。 ■记者 朱良城 摄

杨浦滨江中北段城市设计国际方案“出炉”
未来或将新增游艇码头、运河开发、开放式森林公园等景点

本报讯 只 说“ 行 ”，不 说“ 不
行”——1月22日，杨浦国际双创人才

“无否决权”窗口正式启用。即日起，
个人或企业到位于淞沪路605号的杨
浦公共人事服务中心办理人才公寓、
居住证积分等业务，窗口一线服务人
员将不得随意行使否决权。

杨浦人才基数较大，近年来各类
人才服务办理需求量日益增长。2017
年，杨浦区共颁发外国人工作许可证
3758张，办理居住证积分20206人，为
748人办理居住证转本市户籍，为107
人办理人才引进落户，共为中兵北斗、
千寻位置等232家单位的458名紧缺
人才受理审核人才公寓申请，并为
212家企业的1172名人才发放重点人
才租房补贴786.19万元。

作为杨浦国际双创人才基地今年
重点推进的一项改革，“无否决权”窗
口对服务类业务作出“人才服务不用
来、登记轮候无否决”承诺，对初审类
业务作出“网上预审不见面、窗口受理
无否决”承诺，旨在营造办事便利、过
程透明、速度高效的人才公共服务磁
场，为海内外人才在杨浦居留、工作、
居住等提供一站式、标准化、精细化、
个性化服务。 （下转第4版）

本报讯 日前，记者从区规土局
获悉，2017年区委、区政府重点推进
和督查工作之一 ——杨浦滨江中北
段城市设计国际方案征集活动圆满
完成，由中外设计师共同绘就的滨江
中北段发展蓝图已经“出炉”。对标

上海2035城市规划，设计方案充分体
现智能、生态、创新等特点，杨浦滨江
未来或将新增游艇码头、运河开发、
开放式森林公园等美景。

杨浦滨江中北段地区地处本区
东部，拥有总长近11公里的黄浦江滨

江岸线资源，承载着上海作为百年工
业都市的重要记忆。去年底，上海
市城市规划设计研究院、亚施德邦
建 筑 设 计 咨 询（上 海）有 限 公 司
（AS&P，德国）、查普门泰勒建筑设
计咨询（上海）有限公司（Chapman

Taylor，英国）、艾奕康环境规划设计
（上海）有限公司（AECOM，美国）四
家入围设计单位全部完成杨浦滨江
中北段城市设计国际方案征集整体
设计方案，区规土局组织召开了由
中科院院士、 （下转第4版）


